

Éticas posibles y necesarias en la tarea psicosocial

Propuesta de reflexión colectiva

Cristóbal Aldana, Sarya Luna (Guatemala),

Joel Vázquez (México), Eduardo Viera (Uruguay)

Nos proponemos trabajar en colectivo algunas temáticas referidas a la ética en las tareas con comunidades. Desde ya partimos de un primer posicionamiento que implica hablar del trabajo CON comunidades y no PARA comunidades.

Pretendemos desde diversas reflexiones teórico-prácticas enfocar problemas y dilemas que se plantean para una tarea psicosocial reflexiva, transformadora, liberadora. Muchos términos y nociones seguramente son subscriptos por todos y todas pero “del dicho al hecho...”. Intentamos poner en común algunos planteos para, desde el intercambio colectivo, construir activamente análisis sistemáticos de nuestras prácticas y las identificaciones teóricas que proclamamos.

Un pensador latinoamericano, José Luis Rebellato, hablaba de éticas de la autonomía y de la heteronomía. Queremos reflexionar desde esas propuestas considerando la importancia de producir éticas autónomas en nuestra tarea y en las comunidades con quienes trabajamos.

Tomaremos también aportes gramscianos para la consideración del trabajo del psicólogo social comunitario:

- concepto de idealismo ético, que conduce a la toma de conciencia de la realidad histórica,
- intelectual productivo: un intelectual que produce junto a otros, junto a los trabajadores manuales que quieren liberarse.

Desde esas reflexiones se intentará aportar a una fiscalización entre nuestra práctica desde la Universidad como psicólogos sociales y nuestras prácticas en la vida cotidiana.

La apuesta central de este trabajo es permitirnos confrontar, poner en común y en diferencia, nuestras identificaciones e identidades con una historia y un proyecto que implica la Psicología de la Liberación, desde una ubicación ética y estética que consideramos nos integra. Acorde a esta intención proponemos la metodología de presentación de las ideas propuestas en el trabajo en un régimen de taller-debate que creemos, además, resulta acorde a la metodología general planteada en este Congreso.